

DENIM... de Nîmes ?

De la serge au denim

Nîmes fut une importante ville manufacturière entre le XVIIe et le XIXe siècles, produisant des étoffes de laine et soie exportées dans le monde entier. Parmi ces tissus, l'un d'eux, appelé « serge de Nîmes », semble être l'un des ancêtres du *denim*, tissu particulièrement célèbre à travers le monde, car utilisé pour la confection des jeans. Le *denim* est un tissu réalisé en coton selon un principe de tissage particulier appelé sergé. Il existe des sergés de toutes sortes, mais la spécificité du *denim* tient à son tissage en diagonale réalisé à l'aide de fils écrus et de fils teintés superficiellement à l'indigo. Cela lui donne un côté blanc et l'autre bleu avec un délavage progressif.

Ce tissu est devenu célèbre grâce à deux hommes : David Jacob et Levi Strauss qui s'associent à la fin du XIXe siècle pour confectionner des pantalons très robustes, appelés *jeans*. Ce nom est issu de la contraction de l'expression anglaise « *a pair of jeans* » désignant un pantalon. Il ne faut pas confondre le mot *jeans*, évoquant donc un pantalon, avec *jean*, qui est le nom donné à un tissu fait en *sergé uni*.

La ville de Gênes en Italie était autrefois une grande productrice et exportatrice de tissus sergés unis et serait à l'origine du mot *jean*.

Quant au nom *denim*, il se pourrait qu'il s'agisse de la contraction de « de Nîmes », utilisé comme gage de qualité puisque la ville était au XVIIIe siècle particulièrement réputée pour la qualité de ses tissus, dont la « **serge de Nîmes** » filée en laine et/ou soie.

Le *denim* et la serge se rapprochent l'un de l'autre par leur nom, leur principe de tissage et l'utilisation de fils bicolores. Le musée du Vieux Nîmes retrace l'histoire et les liens entre ces étoffes dans son exposition permanente.



Du denim *made in Nîmes*

Les « Ateliers de Nîmes » se sont lancés un défi un peu fou : tisser du *denim* à Nîmes afin de confectionner de véritables jeans denim de Nîmes ! L'aventure commence par la confection de *jeans* réalisés à Nîmes à partir de tissus importés, permettant d'assurer ainsi une première notoriété à la marque nouvellement créée. Puis grâce à l'achat de métier à tisser, il a été possible d'apprendre les gestes et techniques de tissages pour produire, pour la première fois en 2020, des étoffes de denim nîmoises et d'envisager la confection de *jeans* 100% locaux. www.lesateliersdenimes.com